



Rapport d'Activité 2021

Table des matières

Rapport d'activité de la Présidente	2
Rapports courts 2021 des Domaines spécialisés	5
Bilan 2021	9
Comptes des résultats 2021	10
Rapport des réviseurs de comptes 2021	11
Outlook	12
Comité	12
Secrétariat	13



Rapport d'activité de la Présidente

Chères et chers membres de GERONTOLOGIE CH,

Comme 2020, l'année 2021 a été marquée par la pandémie de COVID-19. Elle a obligé notre association à continuer à s'adapter, afin de poursuivre ses activités et d'offrir à ses membres des prestations de qualité.

Projet «Politique de la vieillesse» et renforcement de l'équipe du Secrétariat général de GERONTOLOGIE CH

Au cours de l'année 2021, l'équipe du Secrétariat a été renforcée par l'arrivée de trois nouveaux collaborateurs dans le cadre du projet «Politique de la vieillesse» : Simon Stocker (chef de projet), Alina Bühler et Ricardo Pardini.

Dans la suite du lancement, en décembre 2020, de la plateforme et de l'outil d'auto-évaluation en ligne «Ma commune, amie des aîné-e-s ?», GERONTOLOGIE CH a créé en 2021 un Bureau d'appui en Politique du vieillissement. L'offre de ce Bureau d'appui est développée dans le cadre du projet «Politique de la vieillesse», avec le soutien de Promotion Santé Suisse, de la Age-Stiftung, de la Walder Stiftung, du Pourcent culturel Migros et de Swiss Life. Elle comporte un programme structuré d'accompagnement des communes, d'une durée d'un an, vers plus de convivialité pour les seniors. Ce programme s'adresse en premier lieu aux petites et moyennes communes, qui ne disposent souvent pas de ressources et de connaissances spécialisées sur cette thématique. Les outils mis à disposition dans le cadre de ce programme peuvent également constituer des ressources précieuses pour les villes et les cantons confrontés au vieillissement de leur population. Les outils participatifs du programme ont été développés sur la base du concept de l'OMS «Villes amies des aînés» et ont été adaptés au contexte suisse. La mise en œuvre du programme se fait autant que possible en collaboration avec des partenaires locaux, afin d'intégrer de manière optimale les offres existantes.

En complément, un Réseau «Communes amies des aînés» a été mis sur pied. L'adhésion à ce réseau offre aux représentants des communes un espace d'échange et de partage d'expériences. Des réunions de réseau, des visites sur place et un benchmark annuel leur permettent bénéficier de l'expérience d'autres communes et d'évaluer leur potentiel de développement. Une newsletter régulière fournit également des informations précieuses sur les outils existants et les actualités dans le domaine.

2ème Colloque national spécialisé «L'innovation au service de l'autonomie des seniors ?!»

En raison de la pandémie et des mesures sanitaires en vigueur, le 2^{ème} Colloque national spécialisé sur le thème «L'innovation au service de l'autonomie des seniors ?!», prévu le 10 septembre 2020 à Olten, a été reporté au 25 janvier 2021 et réalisé en ligne. Il a offert trois exposés principaux et des exemples de bonnes pratiques sur le thème «L'autonomie grâce à l'innovation !?» sous la forme de courtes vidéos.

Des contenus sur la situation en lien avec le COVID-19 dans le domaine de la vieillesse ont aussi été proposés. Grâce à la possibilité de poser des questions via la fonction de Chat, l'échange n'a pas été négligé. Le Colloque s'est terminé par une table-ronde. Les présentations des orateurs principaux ainsi que les vidéos des bonnes pratiques sont disponibles sur le site Internet de GERONTOLOGIE CH. Le Colloque a réuni environ 200 participants, ce qui constitue un joli succès.



Assemblée générale à distance

En raison de la pandémie, l'Assemble générale prévue le 11 mai 2021 s'est tenue à distance, par écrit. Comme en 2020, cette adaptation a demandé un travail conséquent à l'équipe du Secrétariat général, mais elle a eu l'avantage de favoriser la participation d'un plus grand nombre de membres. Outre les points statutaires ordinaires à l'ordre du jour, l'élection d'un nouveau membre au Comité était soumise au vote. Monsieur Hans-Peter Graf a ainsi été élu en tant que représentant 65+ (en remplacement de Madame Christiane Jaquet-Berger). Le Comité souhaite une cordiale bienvenue à Monsieur Graf, dont les compétences et le réseau constituent des atouts importants. Il remercie également l'Assemblée générale pour sa confiance et son précieux soutien dans le processus de réorganisation de l'association.

Magazine GERONTOLOGIE CH Pratique + Recherche



En 2021, trois numéros du magazine GERONTOLOGIE CH Pratique + Recherche ont été publiés. Ils ont porté sur des thématiques très variées : soutien aux proches aidants, vécu de la pandémie par les seniors et par les professionnels, santé bucco-dentaire, mobilité des aînés, habitat, maltraitance, sexualité des personnes âgées, etc. Le du magazine est d'apporter des éclairages multidisciplinaires sur le vieillissement et de créer des ponts entre la recherche et la pratique. Il donne la part belle aux résultats de recherches, mais aussi aux retours d'expérience en lien avec des projets menés sur le terrain. Il vise en ce sens à favoriser le dialogue entre les différents acteurs du domaine du vieillissement en Suisse. Le grand nombre de propositions d'articles reçus en 2021 montre que cette revue offre une plateforme de diffusion d'informations et de connaissances pertinente et adaptée aux besoins.

Ainsi, afin de pouvoir répondre positivement à un plus grand nombre de propositions d'articles, il a été décidé d'ajouter quelques pages supplémentaires au magazine dès 2022.

Projets recherche de fonds et actualisation du site Internet

Dans la suite des démarches menées depuis 2019 dans le cadre de la réorientation stratégique de l'association, GERONTOLOGIE CH a lancé deux projets d'envergure, co-financés par l'Office fédéral des assurances sociales (OFAS). Le premier projet concerne la définition et la mise en œuvre d'une stratégie de recherche de fonds. Il inclut une réflexion sur le recrutement de nouveaux membres, la représentation de GERONTOLOGIE CH en Suisse romande, ainsi que sur la diversification et la professionnalisation de la communication. L'agence Dunekamp à Soleure a été mandatée pour accompagner ce processus. Le second projet porte sur l'actualisation du site Internet. Il s'agit notamment de le rendre plus facile d'utilisation, d'actualiser ses contenus et son design et d'implanter un domaine «membres» accessible à



l'aide d'un login. Cet ajout permettra d'offrir une plateforme interne de partage de documents et d'échanges. L'agence Terminal8 à Berne a été mandatée pour réaliser ce travail.

Collaboration avec la Société suisse de Psychiatrie et de psychothérapie de la Personne Agée (SPPA) et renforcement des partenariats stratégiques

La collaboration avec la SPPA prendra un jour différent dès 2022. En effet, le statut de société sœur a été dissout fin 2021, ce qui a eu pour effet de supprimer l'affiliation des membres de la SPPA à GERONTOLOGIE CH et la représentation de la SPPA au sein du comité. Tous les membres de la SPPA ont eu la possibilité de quitter GERONTOLOGIE CH par écrit pour fin 2021. 13 personnes ont fait usage de cette possibilité. Un partenariat stratégique sera défini en 2022 entre les deux associations, de manière à maintenir une collaboration forte. Dans la ligne définie dans le cadre de sa réorientation stratégique, GERONTOLOGIE CH a poursuivi en 2021 son travail de renforcement de la coopération externe. La signature d'une convention de partenariat stratégique est ainsi en discussion avec plusieurs organisations.

Je me réjouis de poursuivre les activités de développement de GERONTOLOGIE CH et je vous remercie toutes et tous chaleureusement — collaborateurs-trices du Secrétariat général, membres du Comité, membres de direction des Domaines spécialisés, membres des Groupes de travail, membres du Comité de rédaction de GERONTOLOGIE CH Pratique + recherche, membres du Pool d'experts, et membres de GERONTOLOGIE CH — pour votre engagement et votre précieux soutien.

D. Roulet Schwab

Delphine Roulet Schwab Présidente



Rapports courts 2021 des Domaines spécialisés

Domaine spécialisé GERONTOPRATIQUE



L'année 2021 a également été marquée par la pandémie de coronavirus. La plupart des manifestations a toutefois pu avoir lieu.

Direction du domaine spécialisé

Toutes les séances, à l'exception de la retraite, ont pu avoir lieu, la plupart par vidéoconférence. Pour diverses raisons, trois membres de la direction ont fait une pause. C'est pourquoi les projets ont été quelque peu ralentis. Heike Schulz et Annette Pfeiffer se sont retirées de la direction du domaine à la fin de l'année 2021. Nous les remercions pour leur engagement et leur précieuse collaboration et leur adressons nos meilleurs vœux. Felix Kuhn a répondu à l'appel pour des nouveaux membres au sein de la direction du domaine lancé dans la

newsletter de GERONTOLOGIE CH.

Projets

GERONTOLOGIE CH est très active sur LindekIn. Des articles de GERONTOPRATIQUE ont été publiés régulièrement en 2021. Ainsi, l'objectif «Linkedin est régulièrement approvisionné en informations de GERONTOPRATIQUE» a pu être atteint fin 2021.

GERONTOPRATIQUE a défini comme autre objectif quinquennal de présenter les compétences des gérontologues à des employeurs.euses potentiel.le.s. Un projet de concept a pu être finalisé début 2021 et examiné par une spécialiste en marketing et en communication. Le secrétariat a retenu la recommandation de créer une plateforme permettant aux membres de faire connaître leurs compétences; elle sera mise en œuvre dans le cadre du projet «Nouveau site web».

Le troisième objectif quinquennal «Traiter des thèmes/projets du quotidien professionnel» a consisté en l'élaboration d'une feuille de route sur le thème «L'âge, un facteur de coûts?!» (Titre provisoire). Le projet a été conclu fin 2021 et est actuellement en phase de mise au point.

Session de formation

La journée de formation «Exemples de bonnes pratique pour l'aménagement de l'espace social» à Schaffhouse a, elle aussi, dû être annulée en raison de la situation de pandémie.

Forums de gérontologie appliquée

Les forums du premier semestre se sont déroulés exclusivement en ligne. Nous avons été obligés d'expérimenter et d'improviser : réunions uniquement par vidéoconférences, formes hybrides, parfois même bilingues. Les forums ne se sont pas toujours déroulés sans difficultés. Nous tenons à remercier les



participant.e.s pour la patience dont ils ont parfois dû faire preuve et pour leur compréhension. La plupart d'entre eux étaient heureux lorsqu'au deuxième semestre les forums ont à nouveau pu se dérouler en présentiel.

Remerciements

Nous remercions la direction du domaine spécialisé GÉRONTOPRATIQUE pour leur collaboration engagée, compétente et constructive. Nos remerciements s'adressent également à tous ceux qui soutiennent GERONTOPRATIQUE et le travail de la direction du domaine, en particulier au comité et au secrétariat de GERONTOLOGIE CH.

Zurich/ Berne mars 2022

Vera Uetz / Danielle Müller-Kipfer, Co-Directrices GERONTOPRATIQUE

Domaine spécialisé GERONTOPSYCHOLOGIE



2021 a été une année pleine de défis pour le domaine spécialisé GÉRONTOPSYCHOLOGIE. Dans la direction du domaine spécialisé, les ressources insuffisantes n'ont pas permis d'accomplir toutes les tâches prévues et certaines fonctions sont vacantes, restées notamment celle directeur/trice du domaine spécialisé. Beatrix Horni s'est retirée de l'équipe de direction à la fin jour, l'année. À ce nous malheureusement trouvé ni successeur, ni nouveau collaborateur pour renforcer l'équipe.

La direction du domaine spécialisé s'est réunie une fois en présentiel, les autres fois par vidéoconférence. Les thèmes suivants ont été traités :

- Interne: recrutement de nouveaux membres et de ressources supplémentaires pour l'équipe dirigeante de notre domaine spécialisé
- Formation: la réévaluation de la qualification complémentaire en Gérontopsychologie est achevée. La formation post graduée en Gérontopsychologie de la ZHAW en collaboration avec le domaine spécialisé GÉRONTOPSYCHOLOGIE est reconnue par la FSP.
- Politique professionnelle: discussion des différentes possibilités destinées à faire mieux connaître la gérontopsychologie et à valoriser la qualification complémentaire correspondante.
- Relations publiques/publications: la brochure et le document de travail «Compétences de vie et santé psychique des personnes âgées» ont suscité beaucoup d'intérêt. Ce projet a donné lieu à de nombreuses conférences et webinaires. Il est financé par Promotion Santé Suisse.

25 mars 2022, Beatrix Horni



Domaine spécialisé PHYSIOTHERAPIE



Cette année, les réunions de la direction du domaine spécialisé se sont déroulées soit en ligne, soit en présentiel. En mai, nous nous sommes rendu.e.s à Loèche-les-Bains et avons vécu une journée de retraite passionnante en Valais. L'accent a été mis sur le réseautage national et international et l'échange d'informations avec nos membres sur le projet Stop Chutes et la brochure révisée du bpa. La collaboration avec physioswiss est intense et nous sommes représentés au sein de l'IPTOP.

La rencontre de réseautage des domaines spécialisés s'est déroulée le 10.11.2021. Les échanges ont porté sur un nouveau domaine spécialisé Physiothérapie et Ergothérapie, les

avantages et inconvénients ainsi que les chances et les doutes qui y sont associés. L'exposé d'Eric Lenouvel sur la peur des chutes et le lancement prévu d'un nouveau projet à ce sujet dans les centres de soins ont été très favorablement accueillis.

Notre domaine spécialisé a lancé en 2021 l'offre «Treffpunkt» (Point de rencontre) dans l'EMS Lindenfeld Spezialisierte Pflege und Geriatrie à Suhr. La Dr méd. Isabelle Amrhein Helg a fait un exposé sur le thème de la démence et de l'activité physique.

Nous remercions chaleureusement tous ceux qui ont soutenu le domaine spécialisé GERONTOLOGIE CH PHYSIOTHÉRAPIE de quelque manière que ce soit.

18.03.2022, Romy Wälle

COMMUNES AMIES DES AÎNÉS



En 2021, le projet «Politique de la vieillesse» composé des projets partiels «Bureau d'appui» et «Réseau» a progressé sur le plan conceptuel. Avec la création du bureau d'appui «Politique de la vieillesse», dirigé par Simon Stocker, les premières structures ont été mises en place.

Le bureau d'appui a d'ores et déjà développé divers outils pour les communes: réseau «Commune amie des aînés», newsletter



«Impulsion commune», «check des autorités» (évaluation en ligne du degré de développement de la politique de la vieillesse), récapitulatif en ligne et accès aux chiffres clés de la politique de la vieillesse, séminaire «Sur la route ensemble» pour des visites de quartier participatives et programme «Communes amies des aînés» avec remise d'une distinction. Des échanges réguliers ont lieu à ce sujet et les coopérations avec les différents acteurs ainsi qu'avec les services cantonaux spécialisés dans le domaine de la vieillesse et de la santé sont évaluées. En mars 2022, un programme pilote «Communes amies des aînés» a été lancé.

Les contenus de la plateforme communeamiedesaines.ch sont régulièrement mis à jour afin de mettre de nouveaux outils à la disposition des communes. Nous nous réjouissons, en outre, de notre collaboration avec Riccardo Pardini (sociologue et conseiller en politique de la vieillesse et en travail avec le 3e âge) et Alina Bühler (économiste et conseillère d'entreprise dans le domaine de la vieillesse), qui ont mis en place le service de politique de la vieillesse et les outils correspondants.

Dans le cadre du projet partiel «Réseau», un forum commun est en cours de création avec Pro Senectute Suisse, Curaviva/ARTISET et différentes hautes écoles spécialisées. L'objectif est d'obtenir un aperçu global des politiques cantonales de la vieillesse, de tirer des enseignements sur la politique de la vieillesse et de les mettre à la disposition des différents acteurs.

23 mars 2022, Simon Stocker



Bilan 2021

Actifs

	31.12.2020	31.12.2021
Compte postal 40-22750-0	325'045.08	378'657.36
Liquidités	325'045.08	378'657.36
Créances à courte terme	1′101.50	140.00
Actifs transitoires	62'851.95	74'346.80
Compte de régularisation actif	62'851.95	74'346.80
CAPITAL CIRCULANT	388'998.53	453'144.16
Mobiliers / informatique	2.00	2.00
CAPITAL IMMOBILISÉ	2.00	2.00
Total actifs	389'000.53	453'146.16

PASSIFS

Créanciers	42'512.57	41'068.71
Passifs transitoires	36'850.00	94'400.00
CAPITAL ÉTRANGER	79'362.57	135'468 .71
Capital GERONTOLOGIE CH	315'271.43	309'637.96
Résultat de l'année	-5'633.47	8'039.49
CAPITAL PROPRE	309'637.96	317'677.45
Total passifs	389'000.53	453'146.16



Comptes des résultats 2021

Comptes des résultats 2021

	2020	2021
Contribution OFAS d'après art. 101bis LAVS	293'000.00	308'298.00
Cotisations membres GERONTOLOGIE CH	149'050.00	139'525.00
Cotisations membres de Sociétés soeurs	10'115.00	6'300.00
Produits imprimés (magazine/vente des brochures)	3'061.61	6'450.00
Revenus des congrès/colloques	10'480.00	12'268.16
Revenus de services de secrétariat pour d'autres		
organisations	35'204.95	38'545.40
Divers (projets spéciaux etc.)	27'164.00	26'000.00
Revenus de la recherche de fonds (projets)		175'000.00
Total recettes GERONTOLOGIE CH	528'075.56	712'386.56
Dépenses publications (magazine, brochures)	-89'024.18	-86'372.25
Frais de personnel	-286'978.35	-372'562.60
Dépenses congrès/colloques	-13'089.80	-8'135.45
Dépenses projets spéciaux	-62'525.90	-169'963.65
Autres frais	-79'473.70	-59'546.45
Dépenses Domaines spécialisés et groupes de travail	-2'617.10	-7'766.67
Total dépenses GERONTOLOGIE CH	-531'091.93	-704'347.07
Résultat annuel (Profit +, Perte -)	-5'633.47	8'039.49

Le bilan 2021 est réjouissant. Au lieu de la perte de 24'000 CHF prévue au budget, nous avons réalisé un bénéfice d'environ 8'000 CHF. Une fois de plus, quelques activités, surtout dans les domaines spécialisés, ont été dû être annulées en raison de la situation pandémique. Nous avons par ailleurs réussi à obtenir des financements de la part de fondations pour le projet «Communes amies des aînés» d'une durée de trois ans, ce qui a eu une influence positive sur le résultat financier 2021.



Rapport des réviseurs de comptes 2021



GWP AG Gesellschaft für Wirtschaftsprüfung Spitalackerstrasse 51 CH-3013 Bern Tel. 031 332 54 74 Fax 031 332 51 741 info@gwpr.ch www.gwpr.ch

Bericht der Revisionsstelle zur eingeschränkten Revision an die Mitgliederversammlung des Vereins GERONTOLOGIE CH, 3097 Liebefeld

Als Revisionsstelle haben wir die Jahresrechnung (Bilanz, Erfolgsrechnung und Anhang) des Vereins GERONTOLOGIE CH für das am 31. Dezember 2021 abgeschlossene Geschäftsjahr geprüft.

Für die Jahresrechnung ist der Vorstand verantwortlich, während unsere Aufgabe darin besteht, die Jahresrechnung zu prüfen. Wir bestätigen, dass wir die gesetzlichen Anforderungen hinsichtlich Zulassung und Unabhängigkeit erfüllen.

Unsere Revision erfolgte nach dem Schweizer Standard zur Eingeschränkten Revision. Danach ist diese Revision so zu planen und durchzuführen, dass wesentliche Fehlaussagen in
der Jahresrechnung erkannt werden. Eine eingeschränkte Revision umfasst hauptsächlich
Befragungen und analytische Prüfungshandlungen sowie den Umständen angemessene
Detailprüfungen der bei der geprüften Einheit vorhandenen Unterlagen. Dagegen sind Prüfungen der betrieblichen Abläufe und des internen Kontrollsystems sowie Befragungen und
weitere Prüfungshandlungen zur Aufdeckung deliktischer Handlungen oder anderer Gesetzesverstösse nicht Bestandteil dieser Revision.

Bei unserer Revision sind wir nicht auf Sachverhalte gestossen, aus denen wir schliessen müssten, dass die Jahresrechnung, mit einer Bilanzsumme von CHF 453'146.16, nicht Gesetz und Statuten entspricht.

Bern, 3. März 2022

GWP AG Gesellschaft für Wirtschaftsprüfung

Revisionsexperte Leitender Revisor Revisionsexperte



Perspectives

Les priorités 2022 se basent sur la stratégie 2018-2021 de GERONTOLOGIE CH et les objectifs définis dans le contrat de subventionnement 2020-2023 de l'Office fédéral des assurances sociales (OFAS) :

- Obtenir des financements externes en recrutant des membres et en collectant des fonds.
- Renforcer la coopération interne et externe avec d'autres organisations.
- Améliorer la couverture de l'ensemble de la Suisse par nos activités par le biais de traductions, de la sélection d'intervenant-e-s, d'événements bilingues, de lieux de réunion, etc.
- Poursuivre les projets «Politique de la vieillesse» et «Recherche de fonds» et achever le projet «Nouveau site Internet», conformément au calendrier prévu.

Comité

Les membres du comité de GERONTOLOGIE CH (statut mai 2022):

Hans Peter Graf



Delphine Roulet SchwabPrésidente
Dr. phil., psychologue spécialisée en gérontologie
Professeure HES ordinaire



Beatrix HorniViceprésidente / Responsable finances
MSc ZFH, Psychologiue SBAP, spécialisation traitement des personnes âgées



Romy Wälle Présidente du Domaine spécialisé PHYSIOTHERAPIE Physiothérapeute diplômée, MAS en gérontologie, DAS Demenz und Lebensgestaltung, Dipl. Ausbildnerin AEB



Danielle Müller-Kipfer
Co-présidente du Domaine spécialisé GERONTOPRATIQE
lic.phil.hist, professeur de lycée, gérontologue
Bénévole dans le domaine de la vieillesse



Membre du Comité 65+ Dr sc. pol., retraité non-pratiquant Membre du Conseil de fondation de la FAAG ainsi que (du comité/ de commissions) de moult associations d'aînés genevoises et de la FARES





Représentation du Domaine spécialisé GERONTOPSYCHOLOGIE (vacant)

Secrétariat

Les membres du secrétariat général (statut mai 2022)



Urs GfellerDirecteur



Barbla RüeggDirectrice adjointe, communication et projets du secrétariat



Karin EggimannAdministration, gestion des membres, organisation événements



Simon Stocker Chef de projet Politique vieillesse



Alina Bühler Bureau d'appui Politique vieillesse



Bertrand Stämpfli
Bureau d'appui Politique vieillesse Romandie, Fundraising